

EL CASTELLANO

FRANQUEO CONCERTADO

DIARIO CATOLICO DE INFORMACION

NUMERO SUELTO: QUINCE CTS.

TOLEDO.—Año XXXI.—Núm. 8.240 : : Viernes 8 de Noviembre de 1935

Dos ediciones diarias

Redacción y Administración: Calle de Juan Labrador, 6.—Telf. 12

SEMANA PRO SEMINARIO

Un día más, y un éxito mayor.—La plegaria infantil en la Catedral.— Sesión de gala en San Marcos.—Magníficos discursos de los señores Herrera y Polo Benito.—Exquisita pieza oratoria de Pemán

Jornada memorable

Gran día el de ayer en la Semana sacerdotal de Toledo. Tuvo carácter de aurora en las bellas músicas de la comuñión infantil del Seminario, y arbores de oca en las magníficas oratorias de la sesión de San Marcos. Como claridad rosada de amanecer, henchida de nuevas esperanzas y de prometedora esperanza, fue, en efecto, la fiesta infantil de la mañana en torno a la abstracción de la Hostia Santa. El sol de la Encarnación asomó en el plano del Sagrario, y sus resplandores iluminaron un campo engalanoado de azucenas infantiles, humildes y sencillas, pero su mejor medio espiritual, con el raso santificador de la gracia. Y como entendidos fulgores de ardecer, con esas llamaradas de incendio y esos fuertes colores que a veces tienen de fantasmagórica policromía el horizonte vespertino de Castilla, fueron realmente los discursos del acto solemne de San Marcos. Las ideas, las orientaciones y los consejos en relación al problema de los Seminaristas y de las vocaciones sacerdotales se ornamentaron con brillos de palabras, con galas e inspiraciones de poesía, con esplendores geniales de elocuencia.

¿Qué sablo discurso el de Herrera? Mediante sacerdotales selecciones de la vida y que ponía en contacto al Clero con las juventudes universitarias; hay que ganar estas juventudes para ganar las minorías selectas; el apostolado intelectual implica todos los demás apostolados intelectuales y políticos; es preciso conquistar las minorías, porque el dueño de los campos será siempre el castillo roquero. ¡Qué vibrante y acentuado discurso el de Polo Benito! Vigoroso contraste entre la fiesta vasca para la ordenación conjunta de seis sacerdotes del mismo pueblo—hornigueros de gentes, sours de campanas, pifanos de chistularía—y la soledad creyente de otros Seminaristas; restauración católica del pueblo español como base para el acrecentamiento de las vocaciones sacerdotales; fortaleza de la Prensa católica como medio de reconquistar la opinión pública, disponiendo para semejante designio; honorismo de Zahonero para subrayar la necesidad de protección y ayuda a la Prensa y al escritor católicos, clave del sostenimiento y la prosperidad de todas las obras religiosas.

Y qué maravilla el discurso de Pemán! La Ciencia, la Historia y el Arte floreciendo de sus latidos en prodigiosas sinuosas, en abstracciones interpretaciones, en áreas cataratas de palabras, en resacas positivas, en estrofas fascinadoras. Un gran pensador, un gran dicente, un gran artista, un gran poeta: todo a la vez, y todo al servicio de la plenitud de la Religión y del patriotismo. Concretamente en esta casa, al servicio del ennoblecimiento de la misión civilizadora que incumba al sacerdote, el primer intelectual de la Edad Media y el intelectual que también ahora, en los dinteles de la nueva Edad Media a que estamos abocados, ha de salvar de la barbarie la cultura española, sustituyendo en el alma popular envenenada el dogma de Satanás por el dogma de Cristo, e inaugurando esos principios inmutables y ciertos a que naturalmente propenden los pueblos, desearios de abrigarse de los peligros nihilistas en los puertos de las cosas dogmáticas, ciudadanas y fundamentales.

La asamblea, al conjuro del verbo brillantísimo de Pemán, vibró en fragor de aplausos y en clamores de entusiasmo, requiriéndole una y otra vez para que alargase su encantadora disertación. Pero no hemos de restar con estas impresiones mayor espacio a la riqueza de los discursos, y a ella remitimos al lector para que forme cabal idea del broche de oro que cerró la memorable jornada sacerdotal de ayer.

Los actos de ayer tarde

La plegaria de los niños

A las cinco de la tarde, según estaba anunciado, tuvo lugar este piadoso acto en la Catedral. Mucho antes de la hora señalada velaban ya ocupados el crucero, el coro y la capilla mayor de la Santa Iglesia, desacomodando los niños en número considerable.

Llegan los prelados de Cuenca y Tarazona, y se entona la invocación «Oh María, sin pecado concebida», cantada a coro por la multitud.

Pasado el santo rosario, y recitadas las plegarias de costumbre, la «Schola» interpreta la preciosa plegaria «Quiero madre», del maestro Iruarrizaga.

Sermón del señor G. Mateo

Sube a la cátedra sagrada el canónico señor González Mateo y pronuncia un sentido y breve sermón de circunstancias con el tema «Dejad que los niños se acerquen a Mí». Dice que en esta Semana tan hermosa no podía faltar en favor de las vocaciones sacerdotales la oración de los niños, la más poderosa y eficaz, y a la Virgen del Sagrario, Patrona de los toledanos.

Se fija en el detalle de que pocos hijos de familias pudientes se ven entre los aspirantes al sacerdotio; ¿a qué obedece este proceder? No de que la Iglesia cierre sus puertas a los poderosos; más bien depende de una falta de orientación y de formación moral en estos niños. Se les atiende en todo, menos en ver de observar si tiene alguno vocación al sacerdotio y se puede encantar tan divina inclinación. Cita dos pasajes evangélicos, en los que Jesús, amorosamente, atiende a los niños, proclama su inocencia y señala la semejanza que con la niñez hemos de tener si queremos entrar en el reino de los cielos. «¿Qué desgracia, exclama, y qué castigo tendrá que sufrir aquel que no sólo no atiende y ama a los niños, fomentando su candor, sino que los escandaliza con su mal ejemplo! Recuerda las palabras de Jesús contra los escandalosos y tiene frases de condenación para el sectarismo de estos tiempos.

Termina pidiendo a los niños, y rogando a todos, que no cesen en su oración, para que el Señor suscite verdaderas vocaciones y dé siempre a su Iglesia más santos sacerdotes.

Procesión y salve

Al finalizar su sentido oración sagrada el señor González Mateo, se organiza la procesión, que recorre las naves del templo, yendo al frente los niños, que entonan letanías y cantos piadosos. Llegados a la capilla del Sagrario, fué cantada la salve a la Virgen.

Ofició en estos actos el muy ilustre señor Covisa, arcepreste de la misma S. I. C.

Sesión solemne en San Marcos

A las seis y media ocupaban la presidencia en el presbiterio de la iglesia de San Marcos los excelentísimos señores arzobispo primado y obispos de Palencia, Tarazona, Burgo de Osma, Cuenca y Plasencia, además de las primeras autoridades locales, los oradores y diversas representaciones capitulares y de las corporaciones de la «Semana Pro Seminario».

La Iglesia estaba totalmente ocupada y muy superior en número a los días anteriores, hasta el punto de tener que ponerse en pie sobre bancos y sillas en los finales de las vueltas.

Al cesar los aplausos que se tributaron a los prelados y oradores, la capilla catedralicia y la escuela cantaron el «Memento» conjuntamente, interpretando un motete, haciéndose por el vocal de la Junta, don Santiago Alvarez, unas advertencias respecto al aplazamiento para hoy de la «hora de oración y sacrificio» para sacerdotes en el Salón de Concilios, y de impedirlo el tiempo la «hora santa» en el Monumento al Corazón de Jesús que se celebraría en la Catedral.

Discurso de don Angel Herrera

Comienza el presidente de la Acción Católica en España, cuando terminan los aplausos de que se le hace objeto, por expresar su gratitud en nombre de los católicos al señor arzobispo primado, que ha tenido la inspiración, y en cierto sentido audacia, de poderos frente a frente del grave problema que plantea la realidad. Al así haberlo, al pensar en su importancia y convenir en que el porvenir está en nuestras manos, significa sus deseos de que estas horas sean un mañana de trabajo y acción fecundas.

Establece que la crisis de sacerdotio afecta a los individuos y a sus dos grandes sociedades: la Iglesia y el Estado, teniendo en cuenta la finalidad primordial del sacerdotio. Además demuestra cómo el sacerdotio es el elemento esencial y primero de la civilización cristiana, siendo sus problemas de carácter fundamental. Todas estas consideraciones le llevan a declarar no ya sólo la importancia del tema, sino también su gravedad, apreciaciones una y otra a las que no podrá corresponder en

la medida de su deseo y del honor que se dispensara al confiarle su desarrollo.

Establece como eje de su discurso: «La Acción Católica es dar los mejores sacerdotes al vosotrois le dais los mejores sacerdotes a la Acción Católica.» Añade que ha de comenzar la argumentación con la «tesis optimista y cristiana de que Dios ha sembrado en la sociedad el número suficiente de vocaciones sacerdotales para que la Iglesia continúe su obra civilizadora. No hay necesidad, por consiguiente, de crear; sólo fomentar, despertar. Y esto debe hacerlo el sacerdote, pues nadie como él puede contribuir a despertar la vocación. Hará almas de sacerdotes la presencia de otros sacerdotes verdaderamente sacerdotales. Es preciso en esto imitar a Dios.

Consiguientemente al concepto anterior demuestra que el porvenir de las vocaciones sacerdotales será el que los sacerdotes quieran; está en sus manos, y para mejor comprender, cita casos concretos regis trados en Francia en fechas que presentaran situaciones análogas a las que se comentan.

También presenta el detalle catequético y probado de la necesidad de colocar a la juventud católica en contacto con el sacerdotio, teniendo en cuenta previamente que es preciso forzarlos a éstos y que reúnan sus debidas condiciones. De las juventudes, en la que más corresponde fijar la atención es en la universitaria, y de tal forma debe hacerse, que se evidencie como muy importante y urgente el logro del contacto entre el Clero y la juventud universitaria.

Esto—sigue diciendo—le lleva de la mano a insistir en la necesidad de un Centro superior, justificando el motivo de su insistencia y declarando que el Centro superior, al contar con aportaciones para la Universidad, el Instituto, la Escuela.

Para tratar hoy con los jóvenes de las universidades es necesario un Clero especialmente formado, singularmente educado, «ad hoc», pues ha de ser el eje de esta minoría selecta, que tiene el secreto del porvenir. Insiste en el motivo por el que llama a esta minoría selecta, y para ello recuerda la acción de los pontifices, determinando que es preciso llevar el foco que prepara la ciencia sagrada de la profesión, el cuando del clauso, la Universidad del Seminario. Pide, por consiguiente, que a esta parte del Clero se le dote de los medios precisos para adquirir la cultura que media puerse en contacto con las Universidades.

Habla a continuación de la necesidad de reformar los Seminarios, y advierte que para ello la Acción Católica hace lo que debe hacer. También advierte que se atiende a la facilidad de proporcionar recursos, medios materiales, como precursoros en el camino libre, sin comprometer la autoridad de la Iglesia.

Anticipa su criterio optimista; pero, sin embargo, advierte que no debe dejarse que pasen días sin edificarse, pues no hay de tardarse el momento en que los católicos concurrirán a ciertas facultades.

Respecto a las casas de consiliario señala su necesidad y también su reglamentación, citando para ello la que tenía el buen Juan de Avila, que dedicaba tanto tiempo a la oración como al estudio. San precisas estas cosas y también que tengan correspondencia directa con otras extranjeras, teniendo frecuentes colloquios con los apóstoles de las demás naciones.

Habla luego de la conveniencia de las casas de ejercicios que no ha de cesar de recomendarlas en todas las diócesis, y para terminar, recuerda el cumplimiento de la liturgia, que es la necesidad de los tiempos presentes.

Es vuestra hora, sacerdotes, pues solís el enlace entre lo divino y lo humano. Debéis hacer que las juventudes comprendan, sientan y después practiquen la liturgia que enseña la Iglesia. Acercamos a las juventudes con alegría, con optimismo, con la conquista, mayormente en la parte de ella que está enferma del hastío de la vida. Es la hora del sacerdote católico para las juventudes, que os pedirán que no os apartéis de su lado, que permanezcáis con ellos para conducirlos al porvenir espiritual. El porvenir de la sociedad está en vuestras manos. Tened la seguridad que sacerdotes no han de faltar, porque la Acción Católica está a vuestro lado para influir en todo y en todos el espíritu profundamente litúrgico, verdaderamente cristiano.

Una gran ovación acogió las últimas palabras del orador como antes en diversos períodos de su magnífico discurso.

Discurso del señor Polo Benito

Empieza el exordio refiriendo con acentos de emoción que cautiva, el caso acaecido en el pueblo de Ceanuri (Vizcaya), en junio último, donde en la iglesia parroquial y en un mismo día, celebraron su primera misa seis sacerdotes naturales del pueblo;

con este motivo evoca la significación mística, espiritual y social de estas ceremonias y del hecho de que este gran acontecimiento que debió ser divulgado y comentado por toda la Prensa, arranca el análisis de su tema, «La Prensa y las Vocaciones Eclesiásticas».

Estudia la situación de la Prensa en relación con periodistas y lectores, poniendo el dedo en la llaga en lo que se refiere a las cualidades y defectos, pero afirmando que en relación con el periodismo adversario, el católico en punto a orientación e información está mejor servido; refiere un caso muy pintoresco que le ocurrió al insigne escritor don José Zahonero.

Añade a los sacrificios e ingratitudes que implica la profesión de escritor católico; dice que es necesario infiltrar en las plumas contemporáneas savia de apolo gética moderna, deduciendo que es riquísima y mezquina su acción actual por falta de evangelio. Se refiere a la información hecha en París, sobre las iglesias sin cura, para inferir que si sus reportajes se realizaran en España los resultados serían idénticos, porque nuestra fe está atardecida, falta de luz, de lluvia y de calor, encarándose con los oyentes.

Afirma que la verdadera matriz de la clerical es el pueblo, el campo; cantando con este motivo un hermosísimo himno a los seminaristas y a los colegiales del colegio toledano de don Joaquín, del que hace elogios bien merecidos, que arranca aprobaciones y aplausos, aludiendo también al obispo de Ciudad Real, hijo de este colegio; dice que no habrá seminaristas ni sacerdotes mientras no haya pueblo católico, y para esto reclama una reedificación de creencias y de conducta.

En tono emocionado habla de sacerdocio, de su vida contemporánea, de su aislamiento, de la necesidad de que el sacerdocio viva unido al pueblo y al episcopado, que debe ser y es jerárquico y sobre todo paternidad. Dice que la semilla y el germen de los Seminaristas está en gran parte en las lecturas y solicita para ello una atención más sostenida en favor de la Prensa; expone por qué se han introducido nuevas secciones en los periódicos modernos, sección social, de finanzas, de deportes, de modas... aconsejando que se implanten también una sección de tipo eclesialístico por ser la esencia y el eje de la espiritualidad y en un párrafo desbordante de brío y de emoción anuncia el alcance extraordinario de la liturgia, sacerdocio, lectores, Prensa, como base de la Acción Católica, demostrando que estos términos deben vivir siempre en coordinación de creencias y aspiraciones para conducir la consecuencia final de que no habrá vocaciones en el número y calidad precisas mientras pueblo y Prensa no se penetren con esta exigencia de carácter espiritual, que es la clave del progreso social de los pueblos. (Aplausos.)

Discurso del señor Pemán

Al trasladarse a la tribuna el señor Pemán, el auditorio le saludó con un cariñoso y prolongado aplauso.

Hecho al fin el silencio, el señor Pemán comienza justificando el retraso con que acude a esta asamblea. Un error hizo que cierta carta que debió ir a buscarle a Jerez llegase hasta Roma, y por esta causa no conoció hasta anteyer la fecha exacta y el asunto sobre el que había de versar su actuación.

Al mismo tiempo que presentar esta disculpa, desea justificar su presencia en el acto que se celebra, debida a un tributo de obediencia filial al príncipe de España y a su propio deseo de aportar su colaboración modesta, pero entusiasta a la obra maravillosa de la Semana pro Seminario.

Anuncia que tratará el tema «El Clero y la Cultura», transcripción del que se le había asignado, y dice que examinará en primer término unos antecedentes necesarios para las deducciones que ha de hacer.

En el orden histórico, el clérigo es el primer intelectual que aparece en Europa. Expones las

circunstancias en que aparece en el siglo XII la figura de Gonzalo de Berceo. Es el hombre que viene a poner orden en las cosas revueltas y sombrías de aquel tiempo. Tal clérigo es el primer intelectual de la época, y se presenta esencialmente como hombre de orden. Con él nace la cultura medieval.

En la cultura de la Edad Media, todos sus aspectos respondían al orden universal de las cosas. El orden humano armonizaba con el orden divino, restándose esta relación en todas las manifestaciones externas. Y lo mismo que, en consonancia con esto, y en el orden de las ideas surgieron la «Stemata» teológica y la «Divina Comedia», así las fiestas religiosas eran al mismo tiempo profanas; y el teatro, prolongación de la liturgia de la Iglesia; y el Arte, expresión viva del anhelo religioso. Todo marchaba hacia Dios, siguiendo el mismo ritmo vertical que tiene la torre de la Iglesia elevándose hacia el cielo desde el centro de la ciudad. (Grandes aplausos.)

Como se desilto este orden integral? Vinieron los vendavales filosóficos; al nominalismo primitivo siguió en la edad moderna el neopaganismo, el Renacimiento y la Reforma, y todos colidieron en el mismo principio fundamental: el libre examen; es decir, el enfoque intelectual sobre todas las cosas con la previa duda metodica cartesiana, sin aceptar más conclusiones que aquellas tamizadas por esa duda.

Pero si la razón le sucedió lo que al jugo gástrico. Así como éste actúa sobre los alimentos ingeridos, la razón necesita actuar sobre verdades y dogmas. Y del mismo modo que el estómago, sin alimentos a que aplicarse el jugo gástrico, se corroe, la razón también se corroe con la duda hasta producir su perforación, que es el escepticismo.

Por la duda metodica se llegó al completo escepticismo de nuestros días. Y así nos encontramos en este período actual de constante ensayo y paradoja, sin conseguir capturar nunca el cuerpo deseado de una idea pura, necesaria y fundamental.

Se ha quebrantado y perturbado el orden intelectual hasta desembocar en el nihilismo. Y es que el orden intelectual a que antes me refería era el clima de todos los demás órdenes humanos, y al faltar tal clima, vino el derrumbamiento de todo.

Proclamada la soberanía de la razón, las tarbas imponen la soberanía de sus razones. Y salta de siglo en siglo el grito de rebeldía del libre examen, traducido en revueltas constantes, en blasfemias, en convenciones, en su victimismo, en revolución.

Nos hallamos en momentos de liquidación, en un doble declive de orden intelectual y de orden externo. La negrura que ofrece el horizonte es lo que se ha llamado los dinteles de una nueva Edad Media.

Si, estamos en estos dinteles, y es preciso que el clérigo vuelva a tomar el papel que tuvo en la Edad Media para que salve de la barbarie la cultura.

El escepticismo significa la ruina de las dos dimensiones que tiene una verdadera cultura, y el Clero, poseedor de esas dos dimensiones, tiene también las armas de la restauración necesaria.

Hay una dimensión vertical, que es la existencia de principios fijos que rija la cultura; hay otra dimensión horizontal, que son los principios de continuidad y permanencia, la tradición.

No hay cultura sin dogma, y el Clero, con sus dogmas, tiene que ser el intelectual que salve ahora nuestra cultura.

Decía Barinas que la característica del intelectual esceptico era negar a la inteligencia dos posibilidades: la de percibir lo esencial sube lo contingente, y la de percibir lo permanente sobre lo pasajero.

do a la masa las directivas de la inteligencia.

Pero lo curioso es que los propios intelectuales son culpables de tal subversión. Ellos mismos han dado las leyes para su propia expropiación de directivas. Se han convertido en mayordomos del vulgo, en gentilhombres de la plabe. Adulan a S. M. el Pueblo, y le adormecen con sus halagos para que no advierta el engaño de las ilusiones que ellos mismos le han hecho concebir.

La definitiva salvación de la cultura está reservada al intelectual que vaya al pueblo con principios inmutables, y esto sólo puede hacerlo el Clero. No es cierto que exista una porra inofensiva de escepticismo, de laicismo. No hay más que dogma de Satanás o dogma de Cristo.

La mejor definición del laicismo la ha encontrado el orador en un oficio que se conserva en el Archivo municipal de Cádiz. Es la contestación de un propietario a la comunicación que le dirigió el Ayuntamiento. Este le rogó que retirase de la fachada de su casa una imagen de San Miguel, de mármol de Carrara, teniendo a sus pies a Satanás, porque ello era contrario a la libertad de cultos y al laicismo. El propietario requerido decía en su respuesta: «Etoy dispuesto a cumplir la orden de V. E. Pero tengo una duda. Es que el San Miguel es de una pieza de mármol, y no puedo quitar la figura del santo sin quitar la otra figura. Y como esto pudiera molestar, los señores de V. E.» (Grandes risas y aplausos.)

Los modernos intelectuales han perdido la fe; juzgan que la cultura sólo es un concepto relativo; no crean en la permanencia de la cultura de Occidente, de cuya decadencia están convencidos, y se cruzan de brazos esperando una nueva cultura americana, germana, etc. En el frontispicio del Partenón de Atenas han llegado a poner este rótulo: «Cerrado por traspaso».

Solo evitará el completo derrumbe de la cultura quien aporte un principio de seguridad. La característica esencial de la actual decadencia es la inseguridad. Decía Gobinet que todo el teatro humano está basado en dos emociones fundamentales: el reconocimiento y sorpresa. En el teatro clásico las gentes gustaban de adivinar lo que iba a pasar. Pero se produce la decadencia, y entonces vienen las obras de aventuras o los «films» policélicos, en los cuales el que parece padre de la niña, resulta, al cabo de muchos enredos y complicaciones, que es su novio... (Grandes risas.)

Es la época de la confusión, de la sorpresa, de la duda. Pero en definitiva no se escachará más que a los dogmáticos, porque el pueblo es siempre esencialmente clásico; es el que todos

los años acude a ver el «Ternorio», sabiendo de antemano lo que va a pasar; es el que gusta de la liturgia de las fiestas mayores; es el que se agrega a las grandes celebraciones tradicionales del año. Para evadirse del transcurso agotador del tiempo, prefiere abrigarse en los clásicos puertos de las cosas conocidas y fundamentales. (Aplausos entusiastas.)

Se ha perdido también la dimensión horizontal de la cultura; es decir, un sentido de continuidad y permanencia. La continuidad es la tradición, y el Clero es el que puede procurar una cultura de continuidad; esto es, una cultura tradicional.

En el siglo pasado todo fué dominado por un concepto historicista de las cosas. Y esta filosofía, llevada a todos los campos, llegó a producir una verdadera zarabanda de hechos y conceptos, desde la Religión, a la que se suponía cadena de creencias sucesivas, hasta el Arte; desde el dólmen a la catedral; desde el infanzón al hombre; en todo.

Pues bien; tal concepción evolutiva, como observaba Meéndez y Pelayo, era solo el último esfuerzo de la razón humana para conseguir una metafísica. Pero la razón no podía limitarse al empirismo de los fenómenos; necesitaba una razón mental. Sin embargo, pretendiendo negar lo sobrenatural, lo extendido, y pretendiendo negar el milagro (especie de golpe de Estado contra las leyes inmutables) lo hacía permanente. (Gran milagro) que de convertir al agua en vino en las bodas de Caná, que nos refiere la escritural Pero que implica un milagro más extraordinario esa teoría evolucionista que pretende que de un chimpancé pueda salir, por ejemplo, un funcionario cualquiera del Estado... (Grandes risas.)

No. El concepto evolucionista del progreso, sin nada fijo que todo lo justifique y lo regule, no es más que el deseo de mantener las apariencias externas de una metafísica.

El verdadero progreso es una idea verdaderamente cristiana. Recordad aquel precepto de Cristo a las turbas de Galilea: «Sed perfectos como es perfecto vuestro Padre celestial». He aquí la meta de la perfección. Pero como en esta perfección del Padre están los módulos del bien, de la justicia, de todas las excelencias ideales, el progreso queda convertido en la realización de tales arquétipos. Estos módulos son los que permanecen fijos, y la tradición es la que se mueve.

Esta información continúa en cuarta plana

Semana pro Seminario

Día 9
Sexto de la Semana

PROGRAMA

A las ocho de la mañana, MISA DE COMUNION GENERAL en Santa Leocadia, celebrada por un Prelado.

A las diez, en la Sala de Concilios, SESION PRIVADA PARA SACERDOTES. «Tema libre». Ponente: D. JUSTINO ALARCON DE VERA, Profesor del Seminario de Toledo.

A las once y media, SESION GENERAL, en el mismo sitio. «Tema libre». Ponente: D. ANDRES MARIN MARTIN, Profesor del Instituto de Toledo.

A las seis de la tarde, en la Iglesia de San Marcos, CHARLA de D. FEDRICO GARCIA SANCHEZ sobre el tema: «Misión de los gustos».—Educación Estética del sacerdotio.

A las diez de la noche, en la Catedral, SOLEMNE VIGILIA DE ADORACION NOCTURNA pro Seminario, dirigida por el R. P. FRANCISCO PEIRO, S. J., quien predicará sobre el tema: «La devoción eucarística y el sacerdotio».

La elección por sufragio universal lleva a la catástrofe

Nadie, ni derechas ni izquierdas, admiten la soberanía electoral plena.— Motivos que agravan las próximas elecciones.—Hay que sustituir el sufragio inorgánico por el sufragio orgánico

Por José Calvo Sotelo

Yo creo que a la hora de ahora, más interesante que estudiar cuál pueda ser el mejor procedimiento electoral, sería estudiar el medio de que no funcione el procedimiento electoral inorgánico por una temporada. Desde las vueltas que se quiera, la elección por sufragio universal, secreto, igual y directo, ha de sumirnos en la catástrofe, más pronto o más temprano. Ya comienzan a comprenderlo así muchos de los que alegre e inconscientemente han flameado en estos últimos meses la bandera popular, cayendo en popularidad.

«No es buen momento»...

Oigo a sensatos amigos y amigos decir poco más o menos: «No es buen momento para una convocatoria electoral»; el campo está muy desgastado con el fracaso de la política triguera, y votaría en gran parte contra las derechas». Palabras tales tienen el sabor de la ingenuidad y el valor de la exactitud. ¡Pues ese es el sufragio universal inorgánico, pienso yo. La inmersión de los conceptos permanentes en el oleaje de las mutaciones pasajeras momentáneas. La subordinación de lo trascendente a lo contingente, de lo visceral a lo periférico. ¿Es posible que electores de pura cepa derechista, esto es, amantes de la Religión, de la Patria, de la Propiedad, del Orden, voten hoy a favor de Azana por el hecho lamentable de que no hayan podido vender su trigo? Sí, lo es. Y me basta esta contestación dolorosa para recusar de plano un sistema político que tan fácilmente puede provocar una expresión falseada de la supuesta voluntad nacional.

¿Representación proporcional? ¿Régimen mayoritario? Meros aspectos procesales de la cuestión de fondo, que hoy es otra. El régimen democrático es el régimen del ostracismo—ha dicho De Maistre—. Porque en un pueblo de un millón de electores, deciden quinientos no mil, anulando la voluntad de cuatrocientos y noventa y nueve mil. Esa es la quinta esencia de la matemática electoral. Pero unas matemáticas de tal estilo más propias son para zutús que para hombres civilizados. A la vista de semejante esquema, se comprende la incomprensible aberración de los hombres de complejión ideológica espiritual que se entregan inconscientemente en las garras del

comicio, altar erigido a la multitud. No es posible, no, que todas las esencias de una Patria estén a merced del voto de un ciudadano impar llamado por designios del albur a la resolución de un hipotético empate entre las dos mitades de esa misma Patria.

Nadie admite la soberanía electoral

Hay que tener la gallardía de confesar que ya nadie—ni derechas, ni izquierdas—admiten la soberanía electoral plena. En otros términos, que nadie acepta, en su fuero interno, la omnicencia del sufragio de «todos» los problemas del espíritu y de la materia. Las Repúblicas han procurado excluir del ámbito electoral ciertos problemas que

ral, la intangibilidad de la Corona como pieza maestra y augusta del gran Imperio británico? Todo lo cual quiere decir que los pueblos, después de haber arremetido furiosamente contra el dogma mismo religioso, han ido creando dogmas laicos que procuran mantener, entusiosos y sagrados, al margen de las contradicciones políticas. Así, no hay un solo demócrata que sea congruente consigo mismo. Los republicanos españoles son ejemplo vivo de ello. El espíritu del 14 de abril es para ellos un dogma y no admite, ni aun en hipótesis, que un tal dogma pueda rebelarse el sufragio. Por eso se atrevieron a pedir la amnistía al irato de las elecciones del 19 de noviem-

inorgánico puede dar óptimos frutos en aquellos países que practiquen la convivencia civil y coincidan sobre lo básico aunque discrepen en lo accidental. Por el contrario será manantial de desastres en los países desgarrados por discordias sobre lo básico, aunque sobre lo episódico reine la mayor armonía. En España estamos de acuerdo en que haya corridas de toros, pero en desacuerdo hondísimo respecto de todas las esencias patrias.

Gravedad del llamamiento electoral

Eso mismo hace más grave el primer llamamiento electoral. No va a resolver cuestiones baladísticas, procesales o fragmentarias. Va a resolver, quizá, la cuestión del ser o no ser. Y probablemente, para un período de tiempo muy prolongado. ¿Se han dado cuenta de ello ciertos dirigentes a fines que uno y otro día, desde 1934, vienen apelando al pueblo con fe en sus expresiones comicitales? No. No se han dado cuenta. Impera en la política española, ha tiempo, una técnica superficial. Y ya sabemos por Paul Valéry que las fórmulas prácticas, en política, son superficiales: nunca profundas. Estamos viviendo sobre la espuma del oleaje, desentados a los movimientos de fondo de mar. Pero los naufragios no se producen en eso que se llama mar rizada, sino en los grandes temporales.

Dicho lo que precede, interesa ya muchísimo menos cuanto concierne al método electoral. Si se rechaza el concepto, es sustitua-

Novísima LEY MUNICIPAL precedida de la Ley de Bases. UNA PESETA. Por correo, 1,25 (que puede usarse mandando al pedirlo); a reembolso, 1,50. LIBRERIA BERGUA, Mariana Pineda, 9.—MADRID.

rio el modo de usarlo. Sin embargo, no ocultaré que en términos generales, preferiría la representación proporcional al sistema mayoritario. Si de verdad se busca un reflejo exacto y auténtico del sentir nacional, en todos sus repliegues, hay que ir a la representación proporcional. Las fórmulas mayoritarias aplastan y suprimen muchos matices densos de opinión. Por esta misma causa, preferiría la circunscripción nacional única, a las circunscripciones reducidas. Cautivo menor sea su perímetro, mayor auge podrán lograr prejuicios enanos de localismo rural. Las grandes circunscripciones abren las Asambleas al prestigio, aunque sea solitario. Las pequeñas, a la mediocridad que sabe organizar una clientela. Claro es, por otra parte, que la representación proporcional engendra Asambleas ingobernables. Pero el sistema opuesto, suponiendo que dé a luz Asambleas más homogéneas, las divorcia de la voluntad nacional. O sea, que a mayor autenticidad, menor posibilidad de Gobierno; y a mayor posibilidad ministerial, menor autenticidad. Dilema trágico que plasma un insuperable fracaso de principio.

Hay que sustituir el sufragio

La salud no está ni en la representación proporcional, ni en la mayoritaria. Está en sustituir el sufragio inorgánico por el sufragio orgánico. El mundo tantea la evolución. Con ritmo y módulos que varían según las latitudes. No se puede pasar el Rubicón de un solo salto, so pena de exponerse a darlo mortal. Pero tampoco cabe fossilizar la actividad política de un Estado en fórmulas que para ser fecundas tienen que ser falseadas, y siendo puras resultan revolucionarias.

JOSE CALVO SOTELO
Catarros nasales, gripe, dolor de cabeza
DESAPARECE EN EL ACTO CON EL USO DEL
Inhalador "MIÑÓN"
Pesetas 4,15; venta farmacias: Arcenal, 2 y 15; doctor Plaza, Magdalena, 33, y doctor Caldeiro, Puerta del Sol, 9, que lo remite por correo. Caja con 10 cartuchos de repuesto, dos pesetas.

Otro nuevo obsequio de 48 BICICLETAS para niño, y 240 BALONES de fútbol Que hace la casa del Inmejorable papel de fumar

ZIG-ZAG

a los hijos de los fumadores. (Solamente para la Península)

En cada provincia, los seis concursantes que remitan mayor número de cabezas de Zuavo o fajas de block (éstas se cuentan por seis), obtendrán, el primero, una bonita bicicleta y los cinco siguientes un magnífico balón.

Las cubiertas recogidas del suelo no las admitimos. El concurso terminará el 30 de abril de 1936.

Todos los envíos, con las señas claramente puestas, podrán dirigirse a cualquiera de los dos depositarios de la marca.

HIJOS DE MOLINER
Aparado 59
VALLADOLID

DOLORES DE ARLUCE
Paloza, 9
BILBAO

Una limpieza general

Por Oscar Pérez Solís

En tiempos nada lejanos el juego era un resorte político de importancia. Excepto en brevísimos períodos de prohibición, se jugaba en todas partes a ciencia y paciencia de la autoridad, y de las salas de juego, focos pestilentes de la sociedad española, se difundían hedores morales que no dejaban de percibirse hasta en la más alta cima del Estado.

No había círculo de recreo, desde los más empingorotados a los de ínfima calidad, que no tuviera por eje y base de su vida un garito, y los centros políticos, quizá con la única excepción de los socialistas—que eran entonces, puestos aparte todos sus errores, dechados de honestidad pública—vivían del juego, de él sacaban recursos para campañas políticas—y, por supuesto, para las electorales—, y de las rentas inmundas de ese negocio extraían provechos inconfesables, pero bien visibles, ciertos caudillos y funcionarios públicos. Las concesiones de juego se convertían en materia de tráfico político y, a veces, de garantía del orden público, y la inmaridumbre era tan espesa y profusa, que hasta la maleficencia—no siempre infundada—podía especular con el significado de extrañas amistades entre altísimas personalidades de la Nación y acaudalados empresarios opulentos de la baraja y de la ruleta.

Primo de Rivera, para gloria suya, acabó energicamente con la inmundicia. No sé si algunas de las hostilidades que se confabularon contra la Dictadura respirarían por la herida abierta del juego prohibido e incluso se alimentarían de subsidios suministrados por los negociantes del tapete verde. Entra en lo posible. Pero la vilipendiada Dictadura pudo cifrarse, en este aspecto, de haber purificado el ambiente social de España.

El ambiente político también? Desde luego, la muerte de muchos centros políticos durante el mando de Primo de Rivera se debió más que a la decadencia de los partidos que daban color a esos centros, a que rentas principales de casi todos ellos, el juego, no pudo seguir nutriendo sus cajas ni las gavetas de algunos íctes, de más de los que se puede creer que se obtendrían ingresos de las chirlatas o «cuantos del

crimen». En este sentido, la Dictadura impuso un adelantamiento de las costumbres políticas. Pero en cuanto ella cayó...

Será lástima que no se haga ahora una investigación a fondo sobre lo ocurrido con el juego de cinco años a esta parte.

Probablemente resultaría que, hasta contra la voluntad de algunos hombres públicos recusables en muchos aspectos, pero íntegros en este particular, no se ha mantenido desde entonces la rigida conducta de que dió brillantes muestras la dictadura «de los siete años indignos». Es evidente el forcejeo—no siempre estéril—mantenido por los explotadores del juego y por sus valedores políticos, antiguos socios o participantes de las ilícitas ganancias, para restablecer la inhumana industria, a veces con el taparrabos de la Beneficencia de los esplendores veranales y turísticos de tal o cual ciudad.

La cloaca se ha roto—na por un impulso de decadencia, sino por manobras políticas de alcantarilla y quién sabe si por competiciones de intereses encontrados—y están saliendo a la superficie las heces fecales de una guerra política que ha sobrevivido a los profundos cambios operados en la vida española desde 1931. Afortunadamente, hay en España zonas que no están podridas ni contaminadas, y en el campo de la política tienen representantes tan limpios de condición y de conducta que han podido permanecer sin mancharse ni corromperse en un ambiente de putrefacción. En ellos hay que poner la esperanza de que se haga una limpieza total de los establos de Augias instalados otra vez sobre la hora de España.

Pero hablamos de una limpieza total. Por grandes que sean las proporciones del escándalo que se ha desatado ahora, hay otros más que descubrir y borrar. Desde hace tiempo, y no refiriéndose a un grupo político determinado, sino también a otros que han pasado ya por la gobernación del país, la voz pública insinúa la existencia de indecentes negociaciones, de tráfico vergonzoso, de concesiones ilícitas hechas por prevaricación y a soldado. La cosa viene de muy atrás. Está bien que los culpables ahora descubiertos paguen sus fechorías. Pero no son sólo los que deben ir a la

picota. Hay más gentuza cubierta de fango, quizá entre los que ahora actúan de Catones. A desenmascararla y barrerla. Y, si no, más pronto o más tarde, España dará un certero puntapié a ese cajón de la basura política.

OSCAR PÉREZ SOLÍS

De interés público Los servicios de Correos

En esta Administración de Correos hay el siguiente horario de servicios:

- Secretaría y tarjetas de identidad.—De 10 a 12. Los domingos y fiestas nacionales no hay servicio.
- Caja Postal y Reclamaciones. De 9,30 a 12. Los viernes no hay servicio.
- Giro postal.—De 9 a 12. Los domingos no hay servicio.
- Certificados cartos, valores declarados y objetos asegurados. De 9,30 a 12,15 y de 15 a 17. Los domingos y fiestas nacionales solo de 9,30 a 12,15.
- Paquetes postales, paquetes muestras y certificados impresos. De 9,30 a 12,15.
- Lista.—De 9 a 13,30 y de 16 a 18. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.
- Aparados.—Se entregan a las 9,30, 10,30, 12, 21,30.
- Entrega de paquetes muestras y paquetes de más de 500 gramos. De 9 a 13,30. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.
- Venta de sellos.—De 9 a 18. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.
- Repartos de correspondencia a domicilio: Primero, a las 8,30. El correo de Madrid llegado la noche anterior. Segundo, a las 12,15. Correspondencia llegada en los mixtos y exprés de Madrid, la procedente de la línea del Tajo y conducciones que añuyen a la capital. Los domingos y fiestas nacionales solo se verifica un reparto, a las 11,15, con la correspondencia de todas las anteriores procedencias.
- Recogida de buzones.—Estancos, columna de San Salvador y el del Ayuntamiento, a las 10,30 y 15,30. Alcance de Zocochover y Carlos Marx, a las 11,45, 16,45 y 20,45. Los domingos solo se recoge a las 11,30 los buzones de los estancos, San Salvador y Ayuntamiento. Los de alcance a las 11,45 y 16,45. Los de la oficina se recogen cinco minutos antes de cada expedición.

Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad en toda clase de Obras científicas y literarias - Ilustraciones - Catálogos Facturas - Circulares - Membretes Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, 6: Teléfono 211: Toledo

Cementos Portland, S. A.

PAMPLONA

Fábricas en OLAZAGUTIA

Producción anual

200.000 toneladas

Los TREINTA años de éxito rotundo de la marca

“Cangrejo,”

son su única propaganda y su absoluta garantía

DIRECCION:

Avenida de San Ignacio, núm. 7

PAMPLONA

SEMBLANZA

EL DIPUTADO MADARIAGA

La recia contextura de este hombre, hoy quizás más que nunca, merece ser destacada con esos trazos simples y fuertes con que la justicia rubrica la conducta de sus paladines.

Madariaga Yo no le conocía hasta que apareció en la palestra con sus bravas actuaciones de aquellos primeros momentos de la dura y desigual lucha ciudadana que se desencadenó en España. Gratamente me sonaba su apellido porque un hermano suyo —trabajador también y también inteligente y bueno, el mecánico Madariaga—, le había gloriosamente paseado en vuelos audaces sobre el Atlántico.

Hoy le conozco mejor, y por eso más le admiro. Como Gil Robles es también Madariaga, todo un hombre! A la vanguardia de la causa católica, al frente del obrerismo antirrevolucionario, cuando al estallido de los primeros truenos muchos huían desparavidos y muchos más se agazapaban cobardes, él fué de los pocos que, al sentir el chasquido del látigo sobre el lomo y el alma del pueblo embaucado, sintió más vivamente la reivindicación de los humildes y levantó muy en alto una bandera de justicia y de paz y la pasó casi con temerario arrojo por los campos agitados de España, expuesta al salvaje y al tiro, hasta llevarla triunfal frente a los bárbaros ataques del primer Parlamento constituyente para hacerla siempre honor un pecho de atleta con un corazón de oro.

Magnífico, señor Madariaga! Aún hay cachorros de la Vieja Leona.

Magnífico, señor Madariaga! Aún el pueblo sabe criar hijos robustos que, en las horas de desolación, recogen sus dolores y sus ansias justicieras y para defenderle no dudan en poner a los pies de un Crucifijo todo, absolutamente todo, como usted; porque absolutamente todo es la vida de una cuna humilde con el tesoro inmenso de un hogar trabajador y honrado. Y eso, jagado serenamente a cara o cruz, cuando nada se podía esperar más que el improperio o la muerte, cuando a nada se podía aspirar humanamente sino a la supervivencia de España, aun a costa de un español.

Escribo estas líneas periódicas para EL CASTELLANO

de la noble Toledo, porque así me lo ha reclamado mi deseo, porque, aprendiendo del enemigo, no debemos ser remisos en poner de relieve las figuras representativas de nuestra causa, porque los que tan denodadamente luchan sin descanso por los demás, bien merecen una palabra de aliento y de gratitud, y porque soy un salmantino libre e indomable que, porque su modestia le basta, nada busca sino el respaldar de la verdad frente a tanta mentira, pero que, enamorado de la ciudadanía de mi hidalga tierra, que en su instituto cetero supo alumbrar y conservar al jefe, y enamorado igualmente de Toledo porque, doloridas sus entrañas, acertó desde el primer momento a mirar el gran mundo del trabajo y poner a su frente a Madariaga, tengo que decir: con media docena de Madariagas, España será redimida. A mí no me cabe duda.

No es fácil encontrar quien, como este simpático diputado toledano, mire con tanto conoci-

Casa Lucas Fraile

A pesar de las obras de mejora de la casa, no ha interrumpido sus trabajos fotográficos. Retratos de bodas y niños. Zocodover, 9, TOLEDO.

miento, interés y cariño, las cosas de los humildes, las causas justas de los obreros. Ni a quien más le duela lo que contra los humildes vaya, sobre todo si con el marchamo de la libertad les echan el grillete los mercaderes de la incultura o con el escapulario sobre el bolsillo les roban el sudor los ricos fariseos. Como un león entonces le ruga el alma. Y es que le sale de dentro, porque no en vano es carne de su carne y con ellos siente y con ellos se compenetra. Por eso, sin duda, a él acuden todos sin que jamás les pregunte de dónde vienen sino adónde van. Y sea del matiz que fuere, —muchas veces adversarios suyos, quizás algún tiempo enemigos inconscientes—, siempre encuentran al hombre, al hombre decidido, al hombre hermano, que va donde sea menester a clamar por el derecho de los suyos.

Y es que Madariaga no es del sinnúmero de los vocingleros que a la hora del río vuelvo salieron no más que a pescar con anzuelo dorado, sino que es uno de los viejos luchadores de los «bolcheviques blancos» del pasado, de aquel pasado en que muchos rojos de hoy día eran casi azules o incoloros, pero que desde luego vestían, si es caso, pantalón chanchullo y les importaba un ardite las mejoras del campo y del obrero. Lu mismo exactamente que a esta hora de ahora. Porque más que aiharacas y nuevas promesas para más terribles desengaños valen los hechos de los que, como Madariaga, han estado siempre en la brecha y siempre con el mismo ideal nobilísimo, desde aquellos tiempos en que, siendo no más que un empleado, aprovechaba los días festivos para distraer del hogar parte de sus modestos ingresos en viajes por los pueblos llevándose sanos aires redentores, hasta el día de hoy en que, siendo diputado, lucha en todas partes con igual tesón por la mayor justicia social en beneficio indudable de los humildes y por lo tanto de la paz estable del futuro español.

España espera el triunfo de esa idea. Y le espera a Madariaga. En su día—tal vez a más tardar cuando nuevamente se haya tenido que decir a la revolución: «tú no pasas porque el caballo de Atila no puede hincar su herradura sobre nuestras frentes», desde el puesto que le corresponda, el mundo del trabajo aguarda el fruto del espíritu rectilíneo y fuerte del real paladín del obrerismo cristiano. Del obrerismo que con coraje busca la armonía por la ley; pero a base de un concepto de justicia incorruptible e inalterable. Y a Toledo le cabrá gran parte de esa gloria.

AGAPITO RODRIGUEZ

MOLINOS

Un molino para cada trabajo. Más de 300 MOLINOS para escoger. PIDA CATALOGOS A LA FABRICA DE MOLINOS Victor Gruber Ltda y Cia EL CASTELLANO Apartado 12

Guía del radioyente

E. A. J. 49. Radio Toledo. (200 metros, 1.500 kilociclos). A las 21,30: Sintonía. Carteleras.—Recital.—22,30: Información nacional y extranjera, cargada desde Madrid.—Música variada.—23: Fin de la emisión. A las 13,30: Sintonía.—Cartelera.—Concierto.—Recital.—14,30: Fin de la emisión. A las 17: Sintonía.—Cartelera. Programa de música variada.—17,20: Diez minutos a los tradiciones toledanas.—Novedades musicales.—Cacexillas locales.—18: Peticiones de la Agrupación de radioyentes.—Música moderna.—19,30: Transmisión del acto que se celebra en la Iglesia de San Marcos.—20: Fin de la emisión. E. A. J. 2. (410,4 metros, 791 kilociclos.) Día 8.—A las 21,30: Notas de sintonía.—Concierto de violín y piano.—22,30: «Diez minutos de política internacional, por Adolfo Fernández Arias «El Duende de la Colegiata».—22,40: Música del Maestro Luna.—23,43: Noticias de prensa.—24: Cierre de la estación. Día 9.—14: Notas de sintonía. «Amparito Roca», Teikidor.—«La Condesa Maritza», Katman.—«El último romántico», Soutello.—«Escenas pintorescas», Massenet.—«Los blasones», Telleria.—«Frayasos», Leoncavallo.—«La Dolores», Serrano.—«Flamenco».—Noticias de prensa.—15,30: Fin de la emisión. 17,30: Notas de sintonía.—Concierto sinfónico.—18,43: Peticiones de radioyentes.—19: Noticias de prensa.—19,30: Fin de la emisión. E. A. J. 7. (274 metros, 1.095 kilociclos.) Día 8.—20,45: Transmisión desde Barcelona.—22: Campanadas de Gobernación.—22,05: «La Palabra». Diario hablado.—Recital de canciones.—23,45: «La Palabra». Diario hablado.—24: Campanadas de Gobernación.—Cierre de la estación. Día 9.—8: Campanadas de Gobernación.—Diario hablado.—«La Palabra». Dos emisiones de treinta minutos.—9: Campanadas de Gobernación.—Informaciones diversas.—9,15: Fin de la emisión. 13: Campanadas de Goberna-

ción.—Señales horarias.—Boletín meteorológico.—«El cocktail del día».—Música variada.—13,30: Sexteto.—14: Cartelera.—Cambios de moneda extranjera.—Música variada.—14,50: Sexteto.—15: Música variada.—16,10: «La Palabra». Diario hablado.—15,30: Sexteto.—15,50: Noticias de última hora.—16: Campanadas de Gobernación.—Fin de la emisión. 17: Campanadas de Gobernación.—Música ligera.—17,30: «Gata del viajero».—Continuación de la música ligera.—18: Relación de nuevos socios.—Pocas nuevas: Recital de poesías originales.—Continuación de la música variada.—18,30: Transmisión, desde el teatro El patíol, del segundo concierto.

Si quiere ver sus ingresos de día en día aumentados, procure anunciar seguido. Su casa adquirirá la importancia que sabe darle el que se interesa en propagar.

NOTICIAS

Comedor de Caridad En el día de ayer fueron socorridos en este beneficio establecido miento los pobres que a continuación se expresan: Con comida, 235. Con cena, 152. Madres lactantes, 15. Total número de raciones diarias, 372. Transeantes, 1. Junta de Protección a la Infancia y represión de la mendicidad Las doce mantas sorteadas por Adría García, papeletas color naranja, fecha 25 de octubre, han correspondido al núm. 4.647. El anunciante no debe olvidar que una propaganda bien orientada y constante en EL CASTELLANO, es la base de un buen negocio. Las comunicaciones de Toledo Horarios de trenes y coches de línea Servicio de trenes entre Toledo y Madrid SALIDA Correo 613 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 7,45; llega a Madrid a las 9,40 (vía directa). Omnibus 621 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 13,20; llega a Madrid a las 15,10 (vía directa). Expreso 603 (primera y tercera): sale de Toledo a las 18,15; llega a Madrid a las 20 (vía Aranjuez). Omnibus 623 (segunda y tercera): sale de Toledo a las 19,30; llega a Madrid a las 21,30 (vía directa). Mixto 683 (primera, segunda y tercera): sale de Toledo a las 21,30; llega a Castillejo a las 22,15. LLEGADA Mixto 682 (primera, segunda y tercera): sale de Castillejo a las 7,40; llega a Toledo a las 8,30. Omnibus 620 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 7,45; llega a Toledo a las 9,35 (vía directa). Expreso 602 (primera y tercera): sale de Madrid a las 9,20; llega a Toledo a las 11 (vía Aranjuez). Omnibus 622 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 14,

llega a Toledo a las 15,50 (vía directa). Correo 612 (segunda y tercera): sale de Madrid a las 19; llega a Toledo a las 20,55 (vía directa). Servicio de autocars entre Madrid-Toledo y viceversa Empresas Galiano, Sayalero y Continental Auto.—Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 181. Madrid, Drúmen, 3, teléfono 70,798. Sale de Toledo a las nueve de la mañana, llegando a Madrid a las diez y media. Sale a las once y llega a las doce y media. Sale a las doce y media y llega a las dos de la tarde. Sale a las dos y media y llega a las cuatro. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las siete y llega a las ocho y media. Sale de Madrid a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las once y llega a la una y media de la tarde. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las seis y media y llega a las ocho. Sale a las nueve y llega a las diez y media. Sale a las diez y llega a las once y media. Línea de Toledo a Bargas (Estación) Empresa Alegre. Salida de Toledo (Central Zocodover, 9), a las 9,15 de la mañana, 4,30 y 6,15 de la tarde. Los domingos y días festivos, a las 9,30 de la noche.

Llegada a Toledo, a las 9,10 y 10,50 de la mañana y 7 de la tarde. Línea de Toledo a Los Navalmorales Pasa por Polán, Calvez, Los Pascuales, Navahermosa, Los Navalmorales y Navalucillos. Sale de la calle de Venancio González a las 4,30 de la tarde, y llega a Toledo a las 10,15 de la mañana. Línea de Toledo a Torrijos Pasa por los pueblos de Rielves, Torrijos, Val de Santo Domingo, Novés, Casilla Prada, Torre de Esteban flambán, Escalona, Almorox, Santa Cruz del Retamar y Maqueda. Sale de la calle de Venancio González a las 5,00 de la tarde. Servicio de autocars entre Toledo-Talavera de la Reina Empresa Galiano. Salida de Toledo, a las cinco de la tarde; llegada a Talavera, a las siete. Salida de Talavera, a las nueve y media de la mañana; llegada a Toledo, a las once y media. Pasa por Val de Santo Domingo, Maqueda y Santa Olalla. Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 181; Talavera, Padilla, 1. EL CASTELLANO Teléfono 12

RELIGIOSAS

Santoral Día 9.—Sábado.—La Dedicación de la Basílica del Salvador. Santos Teodoro, Orestes, Alejandro, mártires; Eustolia, Sópatra, vg.; Ursino, Agripino, obis. San Teodoro, mártir.—Se le da el sobrenombre de Tiro o Tiron para distinguirlo de otro San Teodoro, centurión y mártir de la fe cristiana. Significa este sobrenombre «soldado bisoño». Por otros se le llama a este soldado y mártir Teodoro Amaseno, del nombre de la ciudad en que fue martirizado. El celo por la gloria de Dios y una santa ira por la presencia de sacrificios y barbaridades cometidos en holocaustos paganos, movieron a Teodoro a prender fuego a uno de los templos de los ídolos, por lo que fue preso, al declararse autor del hecho. Por el prefecto de la legión se le prometió perdón, si arrojando renegaba de su fe cristiana, mas Teodoro no hizo caso y permaneció firme. Se le metió en la cárcel, fué horriblemente atormentado, hasta el punto de rasgarle las carnes con uñas de hierro hasta aparecer los huesos. No obstante el Santo no reo de repetir: «Benediciré al Señor en todo tiempo». Arrojado después a una hoguera formidable se consumó el mártir, no cuando de entonar alabanzas a Dios. Era el año 304. La memoria de este Santo es muy venerada en Oriente por las señaladas victorias que algunos emperadores alcanzaron de los bárbaros, después de implorar su intercesión. Se edificaron iglesias en su honor, y la que existe en Roma es titular de cardinal diácono. Misas de horario fijo SANTA IGLESIA CATEDRAL.—Hay misas rezadas desde las seis y media a las ocho y media, diez, once y doce. En la capilla de Reyes, a las nueve. A las nueve y cuarto en la Capilla Mozárabe con su rito. A las nueve comienzan las horas canónicas, y terminadas, sigue la misa conventual. —PARROQUIA DE SANTA MARIA MAGDALENA.—Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve. —PARROQUIA DE SANTO TOMAS.—Hay misas a las siete, ocho, ocho y media y nueve. Esta se celebra en el altar de la Virgen de la Esperanza, de San Cipriano. —PARROQUIA DE SAN NICOLAS.—Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

CARBONATINA Neutraliza el exceso de acidez del jugo gástrico, que produce acedías o ardores, eructos ácidos, pesadez, dilatación, dolores y demás enfermedades de estómago e intestinos, y, actuando directamente sobre sus causas, las modifica en sentido de progresiva normalización, por lo que, con su uso, curará y regenerará usted su estómago, permitiéndole digerir perfectamente. Precio reducidísimo, único, incomparable, sin demérito de la máxima calidad y la máxima eficacia CAJA, DOS PESETAS. Exijala en Farmacias, rechazando sustituciones interesadas

VITAMINA La que elimina el raquitismo, vigorizando el cuerpo y aumentando las resistencias orgánicas. Contendida en el más fino y gustoso de los aceites. El que saturará en sabor exquisito a todo manjar. Aceite Giralda

Dr. Mora y Comas

De la Inclusa de Madrid... Médico de la "Gota de Lacha".

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS Hombre de Palo, 25, 2.º y Cuesta de la Sal, 8.—TOLEDO—Teléfono 14

Sesión privada de sacerdotes

En la presidencia toman asiento los eminentes señores obispos de Cuenca, Tortosa y Plasencia, a quienes acompañan el reverendo señor superior general de los operarios diocesanos...

Enfermedades de los Ojos

Manuel Delgado Oculista Graduación de la Vista (Cuesta del Carmen - Toledo)

CASA LABRADOR

La primera en mazapanes, chocolates y cafés, TUESTE NATURAL 2, Magdalena, 2 — JUAN ESTEBAN — Toledo

De la Semana pro Seminario Las sesiones de esta mañana

(Viene de la primera plana) Continuación del discurso del señor Pemán

La unión de la tradición y la cultura; es decir, la cultura de base tradicional, es el verdadero ideal fecundo para los pueblos.

No hay más que seguir la verdadera tradición de España, que siempre estuvo abierta a todas las renovaciones, y aun ella misma hizo grandes aportaciones a la cultura universal, como la que, en el segundo Renacimiento, representó la escuela de traductores de Toledo.

(El orador hace acerca de este punto, como lo ha hecho en otros anteriores, un párrafo florido y brillante que a raras tempestades de aplausos.)

En nuestros días marchan más deprisa los tiempos; pero las ideas marchan más despacio en su renovación y en su incorporación al sentido clásico.

En el siglo XVI, Erasmo, a los cuatro meses de dar a la publicidad sus primeros estudios, era ya conocido en España.

El metro endecasílabo más revolucionario en Poesía cuando apareció; más revolucionario entonces que ahora, se empleaba también en España al poco tiempo de implantarse.

España ha necesitado siempre descubrir cada día un Nuevo Mundo o aceptar un nuevo metro, porque ha estado constantemente abierta a todos los progresos y renovaciones.

Dentro de la renovación aceptable y conveniente, conviene examinar la renovación de las formas. Por lo mismo que se atiene rigidamente a dogmas, el Clero puede tener una mayor libertad en la renovación de las formas.

Según Pascal, las cosas entran por los sentidos, y la razón viene después. Pues si es así, conviene el arte de la belleza en la forma y el decoro de un poco de belleza en la expresión.

Se ocupa, a este respecto, de la renovación externa de la oratoria o predicación sagrada. Dice que Cristo es el modelo de la oratoria sagrada. Cristo fue el primero que habló a las masas desde la cima de una montaña verde o desde el valle de un lago azul.

Alude a la historia de la oratoria clásica, y cita como ejemplo al beato Diego de Cádiz, según el cual el secreto de la oratoria sagrada está en que predique el hombre todo, a diferencia de lo que sucedía a los oradores gongorinos. Hace una preciosa semblanza de aquel beato, que era un gran orador en el cual todo predicaba; su figura esbelta y venerable; su barba blanca, que era como una rampa de plata por la que se deslizaban sus palabras de oro; sus manos crispadas por la vibración de su alma; la gracia divina que reflejaba en sus ojos y su fervor, en armonía con la sintonía de elementos divinos y humanos. (Grandes aplausos.)

El ahogado en el Tajo era un labrador de Fuensalida

Esta mañana se presentaron a la autoridad judicial don Lope Rojas y sus sobrinos Claudio y Pedro, vecinos de Fuensalida, exponiendo su caso de ver las fotografías obtenidas del cadáver del ahogado recientemente en el río Tajo, así como la ropa y varios efectos que llevaba.

La sesión general de esta mañana.—Cooperación de los maestros católicos a la obra de fomento de vocaciones eclesíásticas

Bajo la presidencia de los señores prelatos de Palencia, Cuenca, Tortosa, Burgo de Osma y Plasencia, Ruiz de los Paños, Fernández Barquero y M. Grego, comenzó a la hora anunciada la sesión general correspondiente, que también cuenta con excepcional concurrencia.

Se alquila

hermoso piso, siete habitaciones amplias (a más de otras dependencias), agua corriente en la misma cocina, pavimentos entarimados, sol; todo con luces directas. Plaza de Santa Enlalia, 1. Razón, en la misma casa.

El ahogado en el Tajo era un labrador de Fuensalida

Esta mañana se presentaron a la autoridad judicial don Lope Rojas y sus sobrinos Claudio y Pedro, vecinos de Fuensalida, exponiendo su caso de ver las fotografías obtenidas del cadáver del ahogado recientemente en el río Tajo, así como la ropa y varios efectos que llevaba.

La sesión general de esta mañana.—Cooperación de los maestros católicos a la obra de fomento de vocaciones eclesíásticas

Bajo la presidencia de los señores prelatos de Palencia, Cuenca, Tortosa, Burgo de Osma y Plasencia, Ruiz de los Paños, Fernández Barquero y M. Grego, comenzó a la hora anunciada la sesión general correspondiente, que también cuenta con excepcional concurrencia.

Se alquila

hermoso piso, siete habitaciones amplias (a más de otras dependencias), agua corriente en la misma cocina, pavimentos entarimados, sol; todo con luces directas. Plaza de Santa Enlalia, 1. Razón, en la misma casa.

Gestiones del diputado señor Madariaga

La construcción de un edificio del Estado en el solar de la Trinidad

Acompañado del diputado señor Madariaga, el concejal de Acción Popular de Toledo, señor Labandera, ha realizado en Madrid gestiones encaminadas al logro de la idea planteada por el Ayuntamiento de nuestra ciudad por la minoría de Acción Popular, que consiste en la construcción de un edificio que albergue a todos los organismos oficiales, que hoy se encuentran repartidos por nuestra ciudad en edificios aislados.

Los señores Madariaga y Labandera, concretaron en la Junta Nacional del Puro algunos aspectos interesantes relacionados con este problema.

El proyecto, una vez terminado, podrá presentarse a la Junta Nacional del Puro, que lo admitirá puesto que se espera a la vez resultar consignación sufragante para estos casos.

Después de estas gestiones queda el camino abierto a la realización del proyecto que podría acarrear a nuestra capital positivos beneficios de distintos órdenes, como atenuar el paro, movilizar algunas de sus industrias, embellecer la población, facilitar las actividades de orden oficial, etc., etc.

Amadeo cría

Lleche fresca, primeriza, diez y ocho años, se ofrece para dentro y fuera de la capital. Razón: Valdesalud, 27.—Bargan. Antonia Ocaña Moreno

Acercar de la interpretación del decreto sobre los trigos defectuosos

El señor Madariaga, acompañado de don José Crespo, de Talavera, ha realizado gestiones en Madrid, cerca del Ministerio de Agricultura, encaminadas a desahogar la falsa interpretación que se daba al decreto relacionado con trigos desechados por defectuosos a reutilizar en las fábricas a las que se han adjudicado el concurso, y quedó bien claro que la interpretación que corresponde a la señalada por los comisionados, y más favorable, desde luego, que aquella que se quería imponer.

Los oficiales de Toledo

Días pasados, y debidamente autorizados por el general de la Primera división, los oficiales de Complemento hicieron una visita a los establecimientos militares de Toledo (Escuela Central de Gimnasia, Academia de Infantería, Caballería e Independencia y Fábrica Nacional de Armas). Los visitantes recorrieron estos Centros, mostrándose interesados por el funcionamiento de todas las instalaciones, deteniéndose principalmente en los gabinetes de la Comandancia de la Escuela Central de Gimnasia, gabinete de Guerra química de la Academia y fabricación de cartuchos en la fábrica de la Fábrica de Armas.

Un ruego del señor Madariaga

MADRID.—A primera hora de la tarde visitó al presidente de la Cámara don Dimas de Madariaga para rogarle que se celebre una sesión secreta en la que pueda ser estudiada la actividad de ciertos diputados que han hecho manifestaciones en los pasillos con respecto a determinadas irregularidades que dicen existir en una votación en la que el señor Madariaga actuó de secretario. Rindiendo este señor que no puede permanecer por más tiempo en la Mesa de la Cámara, si antes no se aclara su actuación en este asunto.

La fiesta militar de mañana en el Alcázar

Mañana llegará a Toledo los jefes y oficiales de la promoción de Infantería de 1916 para celebrar en el Alcázar el XXV aniversario de la guerra.

Se alquila

hermoso piso, siete habitaciones amplias (a más de otras dependencias), agua corriente en la misma cocina, pavimentos entarimados, sol; todo con luces directas. Plaza de Santa Enlalia, 1. Razón, en la misma casa.

Incidente en la Casa del Pueblo de Consuegra

CONSUEGRA.—El diputado por Toledo, señor Aguilanuez, al frente de un grupo de socialistas de esta localidad, levantó sin autorización alguna, los prelos colocados por la autoridad en la Casa del Pueblo cuando fué clausurada por orden gubernativa hace dieciséis meses.

Se alquila

hermoso piso, siete habitaciones amplias (a más de otras dependencias), agua corriente en la misma cocina, pavimentos entarimados, sol; todo con luces directas. Plaza de Santa Enlalia, 1. Razón, en la misma casa.

Ultima hora

Consejo en la Presidencia.—La referencia verbal

MADRID, 8.—Desde las diez de la mañana a las dos de la tarde se prolongó la duración del Consejo de ministros.

Después del informe del ministro de Estado sobre la situación nacional en su aspecto político y de relaciones comerciales, comenzó el despacho de los de más.

El de Gobernación habló del problema de la coordinación sanitaria, haciendo el señor Lucía el recuerdo de que en una de las reuniones del verano se acordó, con arreglo a las normas que se dicten.

El ministro de Instrucción se ocupó de las obras en el Teatro de la Opera. El interrogatorio enviado a la Escuela de Arquitectos se dará inmediatamente. Como una parte del edificio se halla a la intemperie, las obras suspendidas serán reanudadas antes que entre el invierno, sin perjuicio de ulterior resolución.

Por el ministro de Obras Públicas se dió cuenta de las conferencias celebradas con la Comisión parlamentaria y compañías de ferrocarriles. Además se presentó un proyecto de ley con el plan general de obras públicas, que fué aprobado.

Al margen de la labor administrativa, el presidente se ocupó de las conversaciones con la Comisión de Hacienda respecto a los proyectos para aplicación de la ley de Restricciones. Además habló de las entrevistas con el alto comisario y de los problemas presentados.

En la esfera política se habló de la prórroga del estado de excepción, que estudiará el ministro de la Gobernación para traer la propuesta.

También se ha tratado el traspaso de servicios a Cataluña y la provisión de cargos vacantes, pensándose en hacer la de gobernador general en los próximos días de la semana próxima.

Se ha iniciado igualmente el estudio de la situación de las provincias españolas por lo que se refiere al orden público y a la actividad de las autoridades gubernativas. Se tratará de esto en el próximo Consejo.

Se alquila

piso segundo, en Alfreritos, 13; cuarto de baño y calefacción. Precio: 110 pesetas.

Por algo será.....

El 60 por 100 de los receptores de Radio que se venden en España son PHILIPS. El 40 por 100 restante se venden entre más de ciento setenta marcas. Estos datos son fáciles de comprobar y los tenemos a su disposición.

¿Por qué esta preferencia del público a PHILIPS? Por la bondad de su material funcionando años y años sin la menor avería. Por su formidable organización de talleres en toda España incluso Toledo, para atender a los clientes con rapidez en caso de avería.

Por el mayor rendimiento de un receptor PHILIPS comparado con cualquier otro de marca distinta de igual número de lámparas. Por su gasto de fluido insignificante (una tercera parte que cualquier receptor americano).

Por la tranquilidad que representa para el cliente tener dos años y medio de garantía. Por tener la garantía de ser la mayor fábrica del mundo en receptores de Radio, lo que supone una experiencia en beneficio de lo que produce.

Por no vender esta marca sin agentes oficiales especializados en el ramo. Vea usted los nuevos modelos ya recibidos y escuche sin compromiso alguno, en su propia casa, algunos de nuestros receptores.

VENTAS A PLAZOS INSIGNIFICANTES Aparatos desde 250 pesetas Taller oficial propio para toda la provincia No precisan ni antena ni tierra

Agencia Oficial PHILIPS Plaza de San Agustín, 7.- Telf. 492

Clinica Médico-Quirúrgica Dr. Bejerano GARGANTA, NARIZ Y OIDOS CONSULTA: Martes y Viernes, de once a una y de dos a cuatro Armas, 15 - TOLEDO - Telf. 245

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS Fernando Casado Alarcón - Plaza de los Postes, 12 Por una reducida cuota se encarga de gestionar cuantos asuntos se le originen en esta capital. Se confeccionan presupuestos de Ayuntamientos, cuadernos particionales y testamentarios. Se tramitan documentaciones de altas, bajas y transferencias de automóviles, licencias de armas, caza y pesca. CON TODA RAPIDEZ.